

La situación en Nicaragua

Un nuevo encuentro entre liberales y chamorristas

En Nicaragua aún no se ha despejado la situación y si más bien tiene trazas de agravarse, a pesar de los esfuerzos que se hacen por conseguir la paz en aquel pueblo hermano, y a pesar de que se ha firmado un armisticio y de que se están canjeando prisioneros.

El armisticio va a ser prolongado por dos semanas más mientras tiene verificativo la conferencia de paz, pero ésta no dará trazas de que se llegue a una finalidad satisfactoria, pues el deseo del jefe supremo de la revolución y Vice-presidente doctor Sacasa, persiste en su criterio de que, a no ser que el mando supremo de la nación quede en manos del liberalismo, la conferencia sea por delegaciones de los cinco países centroamericanos, signatarios de los tratados de Washington.

Por otro lado, a pesar del armisticio, el sentimiento hostil se ha puesto de manifiesto al verificarse un ataque en El Viejo, que fue repelido por los conservadores. Este encuentro ocurrió el sábado pasado y parece que los liberales, que se encontraban en inferioridad numérica tuvieron bastantes bajas relativamente. También perdieron bastantes rifles que hubieron de dejar al abandonar el campo de combate.

Este hecho ha llamado la atención por haberse verificado ahora que se cumple un armisticio, y ha venido a demostrar que si en la conferencia de que se trata nada se resuelve pronto, las hostilidades continuarán así, en actos aislados y que terminarán con la continuación de la guerra civil.

Este es el temor de los nicaragüenses pacifistas, que sólo desean que la revolución se acabe en una u otra forma.

En el Estadio Nacional arreglaron a puñetazos sus diferencias dos funcionarios municipales

El sábado se suscitó un serio incidente personal entre los señores don Arturo García Solano, Inspector General de Hacienda Municipal y don Ricardo Camacho Subjefe de la Contabilidad Municipal.

Entre ellos no mediaba disgusto alguno anterior. Pero ese día, estando el señor Camacho en compañía del señor Carlos Jinesta se les acercó el señor García Solano. Entonces hubo una discusión entre el primero y el tercero sobre ciertos asuntos municipales en que los dos tienen que intervenir por razón de sus elevados cargos.

Desgraciadamente esta discusión degeneró en altercado cruzado entre ambos algunas frases bastante duras.

Como García Solano profiriera frases un poco exaltadas, el señor Camacho le instó a que no las dijera allí sino en otro lugar y resolvieron marchar al Estadio Nacional para zanjar la cuestión sin muchos testigos.

Publicaciones recibidas

Hemos recibido un folleto que se intitula "La Reforma Social y el Ministerio de las Corporaciones" que toca los problemas "sindicalistas" de Italia.

También llegó a nuestra mesa de redacción "La Sanidad", órgano de la Cruz Roja Costarricense. Contiene material sobre cuestiones de higiene.

COMENTARIOS Y NOTICIAS

La Pena de Muerte en Italia

Italia había hecho desaparecer de su régimen jurídico la pena de muerte como un homenaje a las nuevas doctrinas de filosofía penal. Con esto había dado un admirable ejemplo de humanidad. No ha prosperado el ejemplo del todo, pero se ha progresado en el sentido de aplicarla con ciertos escrúpulos y sólo para delitos de los más graves y cuando las circunstancias la han impuesto necesariamente. Es decir, había una esperanza de que algún día hubiera desaparecido de todos los códigos penales de la tierra. El temperamento de los últimos días de una intensa lucha entre los diversos intereses contradictorios de las sociedades han derrotado muchas de estas generosas conquistas de la razón y del espíritu: hay peligro de que desaparezcan instituciones o que se desacrediten: hay peligro de que desaparezcan ideas y conceptos que ya no se ajustan a la severidad de la vida presente. La vida presente es de combate. La espada de la discordia está en la mano de todos los hombres. El tipo del hombre moderno no es el del ciudadano que en las asambleas democráticas resuelve los problemas nacionales con discursos o peroratas, sino el del general macedónico que corta las dificultades con la espada. Una de esas dificultades para Italia, y de todos aquellos países que han asumido las formas extremas del gobierno fuerte, es la de evitar el crimen político. Los atentados contra el dictador italiano han sido innumerables. Han prosperado esos atentados a la sombra de una benévola institución penal que ha excluido la pena de muerte. El regicida o el tiranicida se sienten amparados por este respeto a la vida del criminal. La necesidad de conservar la vida del gobernante y de fortalecer, en éste, el principio de autoridad, cuya majestad parece haberse perdido, es lo que ha obligado al gobernante a levantar el cadalso al lado del trono. Italia, que ha ofrecido al mundo el espectáculo de un trono exímico, con un rey moderno, modesto como lo puede ser en su rango un monarca, humano y justiciero y con una reina que ha iluminado el trono con su belleza admirable, vuelve a ver de nuevo extenderse sobre la majestad de ese trono, la sombra del patíbulo, nada más que para servir a un pretexto. Porque antes de ahora, vivieron tranquilos los reyes. La muerte no era su tormento ni su preocupación. Sin ese miedo a la muerte, ellos han hecho una Italia grande y poderosa, esclarecida y fuerte. Una Italia magnífica en la cual, el dictador improvisado por la soberbia o la simple vanidad de mando, ha hallado escenario soberbio para su ambición. Porque él no ha hecho esta Italia soberana de la victoria y de la nueva cultura mediterránea. Si los reyes tienen derecho a una gloria legítima, esa gloria de una nueva Italia dominadora y sabia, pertenece a la casa reinante.

Por salvar la persona del dictador, Italia acaba de herir una tradición humanitaria, esta del respeto a la vida del hombre y ha vuelto a poner en manos del Estado el instrumento del suplicio, precisamente lo que hace del Estado una cosa sombría y horrenda porque lo convierte en un gran despotismo, feroz como todo despotismo, que mata por miedo o por debilidad.

ROMULO TOVAR

Notas del día

El General Volio se encuentra bien el General se encuentra bien y nuestros deseos es que pronto recupere del todo su salud perdida.

Hoy en la mañana, el Licenciado don Arturo Volio recibió del doctor don Rubén Umaña un aerograma depositado a bordo del vapor inglés "Cavina", que es donde viaja el General Volio en compañía de ese facultativo y de su sobrino don Raúl Volio.

Por medio de ese aerograma se anuncia a la familia del General que la salud de éste es bastante satisfactoria, por lo que se han alegrado mucho.

El aerograma se despachó estando el barco en alta mar rumbo a Europa.

El General Volio se encuentra muy tranquilo y esto demuestra que pronto recobrará del todo su salud perdida a causa de la intensidad de su trabajo intelectual llevado a cabo en momento en que todavía estaba convaleciente de la dolencia que le postró en cama por espacio de varios meses.

Esta noticia ha sido muy grata, no sólo para sus familiares quienes estaban ansiosos por saber del General Volio, sino también para todos sus amigos, quienes esperaban, como aquellas, recibir noticias acerca de su salud.

Nosotros nos alegramos mucho de saber que

Se confirma

lo del empréstito

Nuestro colega "La Tribuna" dió ayer la noticia de que se había autorizado a nuestro Ministro en Washington para que firmara el contrato de empréstito por siete millones de dólares con la Lisman and Central Union Trust Co.

Luego se dijo que esta noticia no era cierta, como no lo habían sido las demás que sobre empréstitos se han estado dando.

Pero nosotros conversamos hoy brevemente con el señor Ministro de Hacienda, don Tomás Soley, y este funcionario nos ratificó en todas sus partes lo dicho por nuestro colega sobre el particular.

En consecuencia, ahora sí se considera como un hecho la contratación del empréstito, que se hará con las siguientes bases: bonos al 88 por ciento neto, interés al 7 por ciento anual, plazo 25 años. Garantía, segunda hipoteca sobre las rentas de aduanas y licorales, quedando excluido el impuesto del café.

Esta propuesta es la que el Gobierno de Costa Rica ha encontrado más aceptable.

DEPORTES

Los juegos de ayer

El único juego de primeras divisiones del campeonato nacional de foot-ball verificado ayer fue el de Gimnástica—Cartaginés en Cartago, ya que el otro de Alajuelense Herediano no se verificó por la no presentación del segundo, que dió por ganado el juego al Alajuelense.

En el juego verificado en Cartago, el triunfo fue del Cartaginés que se anotó 5 goals contra 0. El equipo de la Gimnástica se presentó con nueve jugadores, dominando completamente el juego el Cartaginés.

En el juego verificado en Alajuela, el Alajuelense al Colón por 5 tantos contra uno. Todos los anteriores fueron fuegos del campeonato nacional de futbol.

De Terceras divisiones

También del Campeonato nacional.

—La Libertad en su cancha ante numerosa concurrencia venció al Asociación Domingueña por un tanto, proveniente de un penal, contra cero, habiéndose anulado otro marcado en el primer tiempo.

De segundas divisiones

En San Francisco, la Juventud de Mata Redonda derrotó a la Juventud Car-

Pasa a la página 4

No se ha jugado con ninguna selección nacional

Algunos diarios de Cuba dan la noticia, con todos sus detalles de que el último match de foot-ball entre el Fortuna y la Gimnástica Española, que fué de beneficencia, fué contra una selección nacional.

En toda la temporada Internacional, el Fortuna no jugó un solo match con selección nacional alguna.

Nosotros entendemos que una selección nacional se integra con elementos de todos los mejores clubs de la República, y eso no ocurrió durante la serie Internacional con el Fortuna.

Se va a proceder con energía contra todos los deudores morosos

Desde hace algún tiempo la Municipalidad está preocupándose por hacer efectivo el cobro de todos los impuestos atrasados, y para ellos nombró un cobrador extrajudicial.

Luego tomó otro acuerdo para embargar las propiedades de aquellos que no hayan satisfechos sus impuestos atrasados y también el de obligar a cerrar los negocios de los comerciantes que también se encuentren en las mismas condiciones.

Esto último lo ha tanteado hacer en dos ocasiones, pero no sabemos por qué motivo las cosas se han dejado quietas.

Ahora parece que vuelve a la misma carga.

Se han dictado las providencias del caso para proceder con mano dura.

Todo aquel que no haya satisfecho sus obligaciones para con el Municipio, caerá bajo el peso de las disposiciones dictadas al respecto.

Todo aquel negocio que adeude impuestos muy atrasados, inclusive multas, y que no se satisfagan pronto, serán cerrados por el Agente Principal de Policía Municipal.

Y también se procederá a rematar aquellas propiedades de particulares que también adeuden al Municipio y no quieran cancelar esos impuestos.

La cosa, según se nos dice, ahora sí va de veras.

La cuestion del Tráfico impuesto su norma de conducta

O se respeta la Ley de Tráfico o no se respeta.

Este es el dilema.

Y a la verdad, cuando una ley se cumple parcialmente, no es ley. Da lugar el efecto de una disposición con determinaciones señaladas para algunos, nada más.

La ley aludida no hace distinciones personales y por eso los Inspectores deben hacerla cumplir como es debido.

Si hay exceso en el cumplimiento y eso se condena, entonces, lo mejor es que no funcione la ley.

cina respectiva, porque precisamente se ha creado para hacer cumplir una ley.

Y precisamente las leyes se hacen para regularizar todo orden interno de cada país. Las leyes de seguridad pública son las que menos individualistas deben ser. Ellas contemplan la falta y no al autor, y una falta desaparece porque sea éste o aquél su autor.

Este es el parecer de algunos abogados a quienes hemos oído comentar lo ocurrido el primer día de haber entrado en vigencia la Ley de Tráfico.

El incidente fue solucionado satisfactoriamente, haciendo que jefes e Inspectores vuelvan a sus puestos, inclusive el Inspector March, quien fue el del cumplimiento que provocó lo ocurrido.

La norma de conducta ya fue impuesta y la oficina continuará su labor conforme la ley lo exige.

Por lo demás, de este suceso se ha hecho algo muy grande, no siendo

más que un pasajero incidente de la vida diaria, dejándose a un lado la tolerancia con que siempre se ha procedido con nuestras leyes, para aplicarla conforme ella misma lo exige.

Es cuestión de costumbre

Estamos muy acostumbrados a ver que todo se haga bajo una tolerancia crónica y, cuando se quiere salir de ese molde convencional, es como si se levantara un enorme polvorín. Porque también tenemos el defecto de la novelaría.

La audición musical de mañana

Mañana, a la una de la tarde, habrá en el Teatro Nacional una audición musical privada por la Asociación Musical.

Para esa audición han circulado invitaciones especiales.

El programa que se ejecutará es de lo más variado y selecto.

Personas de exquisito gusto musical han sido invitadas a esa audición que resultará tan brillante como las anteriores.

El General Obregón combatiendo a los yaquis

Sonora, México.—Los indios yaquis rebeldes se retiraron ante las fuerzas federales del General Bernal después de un encuentro de varias horas que tuvo lugar cerca de Jori, pequeña población situada entre Bacun y Torín, Estado de Sonora.

Están llegando a esta ciudad trenes de tropas para reforzar las fuerzas federales que se encuentran en el campo de operaciones.

Obregon en el frente

Guaymas, Estado de Sonora, México.—Los comunicados oficiales en las principales guarniciones anuncian que el ex-Presidente Obregón ha sido nombrado jefe de las operaciones militares contra los indios yaquis en el Estado de Sonora.

Salvado por un refresco

San Antonio, Texas.—Arthur Lane, Secretario de la Embajada americana en México, debe la vida a lo mucho que le gusta la limonada, pues era a Lane y no a Rosenthal, a quien buscaban los bandidos cuando fue secuestrado y asesinado este último, según afirma Joseph, yerno del malogrado Rosenthal.

«Lane y sus acompañantes salieron de Cuernavaca diez minutos antes que el automóvil de Rosenthal, que era igual al de Lane pero nosotros nos pasamos unos minutos antes de ser detenidos por los bandidos, pues Lane habla parado para tomar un refresco.»

Ciudad de México.—Con el decidido apoyo del Congreso el gobierno mexicano ha decidido hacer cumplir a toda costa las llamadas leyes religiosas castigando severamente todas las violaciones, según ha declarado el Ministro de Gobernación Tejeda después de una conferencia celebrada con una delegación clerical al frente de la cual estaba el Arzobispo Ruiz.

Otro bandido aprehendido

Ciudad de México.—Ha sido capturado otro bandido que se cree pertenece al grupo que asesinó al americano Rosenthal. Si resulta probado que tiene relación con el crimen lo ejecutará.

La Marcha Real Española

Las escuelas de la capital se preparan para celebrar el día de la raza con cantos patrióticos.

En ese día se cantará la Marcha Real Española, que es el himno de la madre patria.

Ese día habrá también fiestas particulares, principalmente bailes sociales, siendo el principal el que tendrá verificativo en la Boquería Española.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña

TRAUBE

Aguas minerales: Kola Dobel Kola Champagne Cream Soda - Gengerele

Doble Grande y Pequeña

EL GUSANO DE SEDA LA MORERA BLANCA

Para que la industria serícola pueda extenderse, es indispensable que por todos los medios a nuestro alcance, generalicemos el cultivo de la morera, pues ella constituye la materia prima que sirve de alimento a los gusanos. Debemos entonces, en primer término, propiciar la extensión de este cultivo, en las quintas, granjas, estancias, municipios, y con especialidad en las colonias nacionales establecidas o por crearse. Haciendo obligatoria por ley, en las colonias, instituyendo premios por planta o por ciento de plantas; por la aplicación de un sistema de impuestos progresivos a los terrenos incultos, y la disminución de la tasa respectiva para los predios cultivados aconsejables para extender, en relativo corto tiempo se conseguirá la multiplicación de este cultivo.

La morera, a más de constituir alimento para los gusanos, es una planta de sombra, de crecimiento rápido, sin contar sus futas que son de todos conocidas. La variedad blanca es la más indicada y se multiplica por semilla o por estaca, y de acuerdo a algunos autores, la siembra por semilla es lo más indicada para producir plantales fuertes y longevos.

Aunque hubiéramos querido dejar la parte relativa a los métodos de cultivo a nuestros ilustrados agrónomos, a quienes invitamos cordialmente a producirse sobre este interesante tema, estamos tentados a formular algunas indicaciones.

Las moreras con más propiedad, deben sembrarse en primavera, en almácigos, o de semillas de plantas propias en verano, recogiendo los frutos sazonados de plantas adultas. Separada la semilla de la pulpa, estrujándola y preparado el terreno bien mullido, se siembra muy superficialmente, apenas cubierta la semilla. Un año después, las plantas ya arraigadas, se trasladan en viveros, sobre tablones más grandes, en filas distantes 80 centímetros entre plantas. Una vez desarrolladas e ingertadas a fines del invierno siguiente y dejadas dos años más, se las trasplantan en su lugar definitivo, en hoyos bien preparados a distancia de 5 a 6 metros.

Terminado el trasplante y transcurrido el tiempo necesario se procede a formar la copa, operación indispensable en las explotaciones organizadas, para facilitar la cosecha de hojas.

La cosecha de hojas depende de la edad y preparación previa de la copa:

- Planta de 4 a 5 años: 6 ks. de hoja.
- Planta de 8 a 10 años: 20 ks. de hoja.
- Plantas adultas: 100 ks. de hoja.

Término medio calculado 40 kilos.

Ramón Sosa

Se rematará el circo de toros

El material de la plaza de toros que fué construída en el Paseo Colón será ramatado el día seis del corriente mes, a la una de la tarde, en la puerta exterior del Juzgado Civil, con la base de ocho mil colones.

Según cálculos que se hacen, ese material costó cuarenta mil colones.

Las fiestas en San Francisco

Celebrando el día de San Francisco de Asís, que es hoy, ha habido festejos religiosos y cívicos en San Francisco de Guadalupe y San Francisco de Dos Ríos.

En el primero de esos pueblos, a más de las solemnidades eclesiásticas, hubo un turno y músicas que alegraron al vecindario, siendo mucha la gente que de la capital visitó ese pueblo, en tranvía.

En conmemoración del santo patrono, se ha oficiado misas desde el 24 del mes pasado hasta el día diez del corriente mes.

Haga que su carro valga por dos en servicio y elegancia usando sólo

LLANTAS FIRESTONE

la marca de calidad reconocida como la que más kilometraje rinde

COSTA RICA MOTOR CO.

Lesionado con un palo

El señor Toribio Zamora, vecino de San Francisco de Asís, recibió dos lesiones al ser agredido por otro sujeto que responde al nombre de Segismundo Solano.

Este le atacó armado de un palo por el sólo hecho de que Zamora se le acercó a cobrarle una pequeña cuenta que era en deberle desde hacía algunos meses.

Declara el perjudicado que lo hizo en buenos términos, pero que por única respuesta lo que obtuvo fue la agresión. Las dos lesiones las presenta en la cabeza y dichosamente no son de suma gravedad.

El perjudicado le cobrará daños y perjuicios ante la autoridad judicial.

El agresor se ocultó luego de haber llevado a cabo el ataque contra el señor Zamora.

Para novelas, en la Dirección de este diario

Notas Personales El problema de la pavimentación será estudiado en sesión magna el miércoles

Una grata noticia es la de que el hogar del Coode Francisco de Tatembach y su apreciable señora esposa doña Luisa. Igualmente Tatembach ha sido engalanado con el nacimiento de su hija primogénita.

Al felicitar a los esposos Tatembach enviamos nuestros votos de ventura para la recién nacida.

En Limón, los esposos Mr. Frank Thomas y doña Rosa Gallardo de Thomas, han visto aumentada su dicha con el feliz nacimiento de un varoncito Vayan pues tras congratulaciones para los felices padres.

Un grupo de amigos obsequió con una comida anterior en el Hotel Europa al joven Epifanio Crespo, con motivo de su viaje a San Francisco de California. Durante el acto se charló cordialmente y se deseó muy feliz viaje al joven Crespo, cosa que también hacemos nosotros.

De Europa regresaron Carmencita y Nicolás Orlich hijos de doña Auristela Jenkins v. de Orlich. El viernes partieron para San Ramón a unirse con su señora madre.

Noticias de México

México, 30.—Se inauguró en Washington la primera Conferencia Panamericana, presidida por el Director de Salubridad, y con la representación de dieciocho países del Continente Americano.

El doctor Pruneda, Rector Univeral de México, fué designado Vicepresidente de la Conferencia. El discurso del representante mexicano doctor Castrelliem llamó mucho la atención, haciendo exclamar al del Brasil: México se presenta siempre igual en la vanguardia.

Todos los periódicos se ocupan sobre la muerte del General Orellana. La bandera del Palacio del Gobernador permanece a media asta.

La Secretaría de Relaciones Exteriores recibió noticias oficiales de que el domingo último se realizó la manifestación socialista izquierdista, en Antofagasta, Chile, en homenaje a México y su gobierno.

Vuelve el asunto de la pavimentación de las calles de la capital a ocupar la atención de los señores regidores. Ellos quieren dejar resuelto ese problema antes que termine el presente período.

Y al efecto, anoche, por moción del regidor Cardos, se acordó que el miércoles de la semana entrante se celebre una sesión magna que para ese fin convocará el señor Gobernador, para estudiar el problema de la pavimentación de las calles.

Esa sesión será conjunta de la Municipalidad y las tres Comisiones Técnicas. Además se invitará muy especialmente al señor Ingeniero don Ricardo Pacheco Lara a quien se tiene como una autoridad en materia de pavimentación. También asistirá a la sesión una comisión económica integrada por los señores Jinesta, Zeledón, doctor Hernández y García So-

La Municipalidad favoreciendo la industria de la seda

El Regidor don Jaime Cardos, quien siempre se preocupa por todo lo que sea adelanto y progreso, presentó en la sesión municipal de anoche la siguiente moción que es de suma importancia:

De conformidad con lo que establece el inciso octavo, artículo 21 de las Ordenanzas Municipales, y considerando la importancia que reviste la iniciativa del señor Mols. de Gobernación, para estimular en el país el cultivo de la morera, que es la base de una industria en extremo beneficiosa para el pueblo,

Acuerda: a) Se dejarán a la orden de la Junta de Educación del cantón central de San José, hasta segunda disposición, una o varios lotes municipales destinados a ensayo agrícola de las escuelas. b) Deberá darse preferencia al cultivo de la morera y

lano, los dos primeros como Cantador y Tesorero Visador Municipales y el tercero como Inspector General de Hacienda Municipal. El doctor Hernández, quien siempre se ha preocupado mucho por estos problemas dará muchas luces en el asunto, toda vez que él ha hecho estudios sobre el particular.

Este es uno de los asuntos de mayor importancia local y que viene discutiéndose desde hace mucho tiempo.

Se hace muy necesario por higiene, por ornato y por todo lo que se quiera. Pero también es conveniente antes que proceder a la pavimentación de las calles, resolver por lo menos el asunto de las cloacas que una vez instaladas debidamente éstas se proceda a la pavimentación, pues después ocurriría que se echaría a perder todo el trabajo hecho.

que se trata de estimular la industria de la seda en Costa Rica.

c) Los señores regidores Güell y Umaña escogerán aquellos lotes municipales que estén desocupados y que consideren más adecuados al fin de sed.

d) En el presupuesto del año entrante la Municipalidad contemplará una erogación de \$500.00 destinada a establecer dos premios en relación con el cultivo de la morera para aquellos vecinos de la ciudad o de los distritos que hagan las mejores plantaciones de morera. Los expedientes respectivos se tramitarán por medio de la Junta de Educación.

Para Curar un Resfriado en un Día.

Tómese el Laxativo BROMO QUININA. (La primera y original pastilla para Resfriados y Grippe.) Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.



y con las copiosas lluvias aparecen resfriados de diversa naturaleza, que constituyen los mayores peligros para los órganos respiratorios y vocales. Vale más prevenir que curar. Los

Bombones Bayer de Corifina

tomados durante el tiempo húmedo o frío, atacan a los catarros en sus comienzos, ahorran gastos, molestias y sufrimientos.

La tos, ronquera indisposiciones de voz, picor y aspereza de la garganta, desaparecen pronto con los

Bombones Bayer de Corifina

Pensamientos para la juventud

El gran secreto para escribir es pensar y pensar claro. La mejor educación literaria es la que se basa en el estudio de las matemáticas, en la observación exacta, y en la ausencia completa de la imitación. POMPEYO GENER.

El dominio de las ciencias es la experiencia, y la experiencia jamás ha alcanzado un principio ni un fin.—E. LITRE.

El bien, por sí mismo, apenas es conocido, y en élende tanto más el amor cuanto mayor bondad encierra.—DANTE

Los desaciertos administrativos rara vez quedan al lado; casi siempre un primer paso engendra otros todavía peores.

De pueblos que se entregan a la abyección y a la baja no pueden salir hombres dignos y agradecidos.—MARQUÉS DE ROJAS.

Pleasa mucho, medita mucho antes de comprometer tu vida en un delito de lesa patria; porque este delito no prescribe nunca y el tiempo lo agranda en las consecuencias. FROYLÁN TURCIOS.

Buena oportunidad

En el acreditado almacén de muebles de Mr. Asch, antigua fabrica de muebles de Campos Hermanos, está a la venta un magnífico piano alemán, marca Kohl. Además encontrará allí un gran surtido de muebles, de los mejores estilos a los precios más bajos.

Visite ese almacén y quedará satisfecho.

Buenas novelas, en la Dirección de La Prensa

La sinceridad de Simón Bolívar

Una de sus tantas anécdotas

Preséntose un día a Bolívar otro modo, mi amistad para var el Teniente Rodríguez, Sucre permanece cualtera a quien poco antes había tenido Sucre como empleado de su privanza.

El teniente Rodríguez, dijo al Libertador: —"Señor: el General Sucre no es vuestro amigo: Cuando yo estaba a su servicio me habló de vos en los peores y más desprectivos términos: no creais en su amistad, no os fiéis de ella".

El Libertador, con aquella mirada suya, penetrante y luminosa, midió de pies a cabeza al Teniente y le contestó. —"Señor Teniente Rodríguez, en vos veo, a un infame confidente o a un canalla calumniador. Si en verdad Sucre os habló mal de mí, habiendo vos sido su empleado y servidor, lo que ahora cometéis es el feo delito de infidencia, y solo digno del desprecio. Y si no es cierto que de mí os habló mal, solo un calumniador y un ingrato, que así pagais favores que vuestro Jefe os otorga. De uno u

otro modo, mi amistad para var el Teniente Rodríguez, Sucre permanece cualtera a quien poco antes había tenido Sucre como empleado de su privanza. lealtad o la calumnia, y vos, desleal y calumniador". Y señalando al mal caballero la puerta agregó: —"Salid! un hombre honrado no puede oír ni creer infidencias o mentiras".

El Teniente Rodríguez se atrevió a hablar todavía: —"Señor, en presencia del General Sucre os puedo repetir lo que acabo de decir".

Entonces Bolívar mostrando en aquella cólera su bilime que en más de una ocasión le transfiguró, se irguió altivo, y ya en el umbral de la puerta, a donde coadiujo del brazo al Teniente le dijo: —"Mal Teniente! Mucho me respeto yo, para ponerme a constatar vergonzosas infidencias, que sólo castigo merecen en quien miserable las comete; y vale mucho Sucre para que lo baje a enfrentarse con un desleal o un calumniador".

Uno tras otro, una serie de automoviles con pasajeros fueron cayendo al mar

El desastre de la Florida es más espantoso de lo que nos podemos imaginar. Fuera de lo ordinario, de la destrucción de Miami y otras ciudades, se desarrollaron escenas pavorosas, en las que se vió que iban a la muerte grupos de jóvenes que momentos antes estuvieran danzando alegremente.

Uno de los islotes cercanos a la costa, de formación coralífera, estaba comunicado con tierra firme por medio de un puente. Allí, poco antes del ciclón, se entregaron al baile muchas parejas de jóvenes. Cuando el viento comenzó a soplar, ninguno quiso darle importancia a pesar de la advertencia que se habían hecho de la proximidad del ciclón.

Y ya cuando la tempestad se había desatado, todos, hombres y mujeres tomaron sus autos, para ponerse a salvo en tierra firme.

El desfile de autos se hizo en una carrera vertiginosa, febril. Aquello era un vértigo de la velocidad. Y entre más corrían los autos, los pasajeros más azuzaban a los choferes quienes habían dado toda la marcha a los motores. Hacia el centro del puente, la situación se hizo más espeluznante. Las olas enfurecidas batían por todos lados: el viento amenazaba con volar las máquinas y la tormenta lo hacía estremecer todo. Los pasajeros gritaban en el ansia de llegar a tierra firme y la carrera de aquellos carros por sobre el puente era fantástica.

De pronto, al impulso de las fuertes olas, una embar-

cación se abatió contra el costado del puente y un tramo completo se hundió. Los autos, con su carga humana y en aquella desenfrenada carrera, se fueron precipitando uno tras otro al mar y en un instante, un hacinamiento de máquinas y de seres humanos se debatía entre el oleaje arrollador. Los que lograban agarrarse a los batlones del puente eran arrancados con fuerza. Pocos momentos después, autos, choferes y pasajeros desaparecieron entre las tumultuosas aguas.

También se da la noticia de un alemán que, estando en una pequeña embarcación con un marinero y viendo el desastre, tranquilamente se pasó un cuchillo por la garganta. Luego entregó el cuchillo al marinero y le dijo que hiciera lo mismo.

El marinero huyó aterrizado a tierra. El alemán, viendo que no moría a pesar de la sangre que brotaba de su herida, agarró un martillo y comenzó a machacar su cabeza y como tampoco consiguiera su intento trató de darse un golpe contra la borda de la embarcación. En esa tarea macabra estaba, cuando una enorme ola, gigantesca y arrolladora, estrelló la embarcación contra los arrecifes, haciendo añicos el cuerpo del alemán.

Escenas de locura, como la presente, se desarrollaron muchas, por el terror que producía el ciclón que botaba millares de casas y que dejó más de cien embarcaciones en las calles de la ciudad.

Los géneros LABERINTO son los mejores y más baratos

Pídalos a todo el comercio de la república y en nuestra sucursal, 40 varas al Norte de la Botica Oriental

EMPRESA INDUSTRIAL "EL LABERINTO"

Apartado 105 — SAN JOSÉ, COSTA RICA — Teléfono 254

La política en Puntarenas Lo que deben saber los Niños

Se preparan para las próximas elecciones municipales

En Puntarenas parece que la cuestión política ya está despertando los ánimos. Uladislaio Guevara Cano y don Amadeo Castillo Alemán. Falta el suplente señor Mora Cañas.

Los dirigentes de los partidos políticos se preparan para formular las papeletas municipales, y hasta se habla, al igual que aquí, de lanzar una papeleta combinada de las diferentes agrupaciones.

El Secretario de Gobernación preguntó a la Gobernación de Puntarenas qué plazas había vacantes en la Junta Electoral Provincial, con testándose que solamente faltaba el suplente don José Joaquín Mora Cañas quien trasladó su residencia a la capital.

La Junta Electoral Provincial, quedó integrada así:

Propietarios, don Abelardo Lobo Moraga, don Nicolás Lizano Caseres y don Héctor Guevara Santos. Suplentes, don Manuel Rodríguez S., don José González Rojas Rojas. Presidente, el señor Zúñiga Brenes y Secretario el señor Acuña Monge.

La primera despachará todos los días en la Capitanía de Puerto de las trece a las quince horas. La segunda, en la oficina de la Gobernación de las diecinueve a las veintiuna horas.

Abraham Lincoln

En una humilde casita del entonces deshabitado territorio de Kentucky nació en febrero de 1809 un niño que llevó por nombre Abraham y que, al crecer, sus padres llamábasele, cariñosamente Abe.

La madre de Abe, apenas si sabía leer; en cuanto al padre, carecía de toda cultura, sin embargo, era sumamente bondadoso y perseverante.

A una escuela, cuyo maestro escasamente sabía leer y escribir, concurría Abe a la edad de siete años. Al poco tiempo de ingresar en ella, se vio el niño obligado a abandonar, porque su padre se fué a vivir a otro paraje.

Don Tomás y su familia realizaron el viaje a caballo. De noche dormían a la intemperie, sobre una frazada tendida en el suelo. Después de siete días de marcha penosa, arribaron al sitio en que debían residir en el futuro.

Allí hubo necesidad de construir la choza que debían habitar. Don Tomás, ayudado de su hijo Abe y de un vecino, construyó a los tres días la choza hecha de maderas y barro. Los muros fabricaron los muestres.

Abe durante el invierno, trabajaba activamente con su hacha y se ejercitaba en el manejo del fusil, llegando a adquirir fama de buen tirador. Parte de su tiempo lo dedicaba a la lectura.

Poco después de la muerte de su madre, llegó a aquel lugar un joven que le enseñó a Abraham a leer y escribir en varios meses. Se perfeccionó en ambas cosas y adquirió conocimientos de aritmética hasta la regla de tres en una escuela que fundó en

aquel paraje otro joven que se estableció en él. La facilidad con que recordaba lo que aprendía, y su pasión por el estudio, le merecieron a Abe, más de una vez, los elogios de su maestro.

Las gentes ignorantes de aquella comarca lo buscaban para que les escribiese sus cartas.

Vivió Abraham en los bosques tres o cuatro años más, después de haber terminado su instrucción con su hacha derribaba árboles y arreglaba la leña para los cerros.

Por la noche leía a la luz escasa del hogar, los libros que pedía prestados a los señores de los alrededores de aquella población.

Como leñador, labrador y cazador, el joven Abraham era muy experto y laborioso.

Cuando estalló la guerra del "Halcón Negro", Abe ingresó a las tropas voluntarias.

Se portó como un valiente, derramando su sangre en los combates contra los indios rebeldes.

Y así pasó en la humildad, los primeros lustros de su vida Abraham Lincoln, uno de los más grandes hombres de los Estados Unidos, que fué orador, constitucionalista, legislador, reformista, demócrata, fiscalista, senador, conductor de pueblos y presidente de la primera nación de América.

Su nombre está escrito con letras de oro en la historia de la humanidad, por haber abolido la esclavitud y por haber consolidado las instituciones libres.

Vivió como un apostol del bien y de la democracia y murió como un mártir en el cumplimiento de los más altos deberes.

DEPORTES

Viene de la pág. 1.

Este match fué el de mayor interés de los verificados ayer.

—En San Juan de Tibás, el Cinco Esquinas venció al Santa Lucía por dos tantos contra uno.

Otros juegos de fútbol

En San Francisco de Mata Redonda a las 8 1/4 de la mañana, la segunda división del Juventud de Mata Redonda derrotó al equipo araucano por 3 goles contra uno.

Siendo dedicado el juego lo presenciaron las vecinas de San Francisco y todas las alumnas del sexto año del Colegio Superior de Sritas, a quienes se obsequió con ramilletes de flores una vez terminado el juego.

—En el Estado el primer Once del Colegio Seminario venció a un escogido del Liceo de Costa Rica por dos goals contra uno.

Basektball

El juego de basket-ball verificado en Alajuela, entre los equipos, Instituto de Alajuela y Aranjuez fué ga-

nado por el primero con muy poca diferencia sobre los 5 de Aranjuez.

Fu el de patines de basket-ball ganaron los que formaban el equipo blanco.

Esta noche se reúne la Liga

A las ocho de esta noche se reunirá la Directiva de la Liga Nacional de foot-ball integrada ya con sus siete miembros.

Para la sesión de esta noche hay varios asuntos de importancia que resolver, incluso el de Libertad-Cartaginés.

El campeonato de tercera empatado

Con el tiempo de ayer del tercer equipo de La Libertad contra el Santo Domingo el campeonato de la serie de terceras divisiones ha quedado empatado entre estos dos equipos, que llevan igual número de puntos habiendo perdido sólo un juego durante todos los verificados.

Para mantener ese empate hasta el final ninguno de los dos debe perder un solo juego de los que faltan verificar

Los asuntos de Liberia y el Congreso

El Poder Ejecutivo, por decreto publicado en La Gaceta de ayer, amplió la convocatoria a sesiones extraordinarias del Congreso Constitucional para que conozca de los asuntos a que se referirá el Presidente de la República en su mensaje relativo a los sucesos ocurridos en Liberia el trece de setiembre próximo pasado. Así, pues, el Congreso conocerá de ese asunto en estos días.

El General Volio se fue en el vapor Cavina

El primero del presente mes, a las cinco y media de la tarde, zarpó de Limón el vapor inglés "Cavina", llevando pasajeros, carga y correspondencia. Entre los pasajeros del "Cavina" iban el doctor don Rubén Umaña, el General Jorge Volio y don Raúl Volio, quienes van rumbo a Bélgica.

Ese barco, entre la carga para Bristol, llevó 36792 racimos de bananos y para Londres 14 sacos de cacao y 31 sacos de café. Para Cristóbal llevó 175 cajas de naranjas.

Feria y Baile

En días pasados hubo un baile y feria en los Baños de Puntarenas a beneficio de la Escuela de Párvulos de aquella ciudad.

Los resultados de esa fiesta fueron satisfactorios debido al esfuerzo que en ella pusieron los organizadores de la misma.

Nuestro Agente General de Anuncios

Nuestro Agente General de Anuncios lo es el señor Miguel Angel Herrera, con quien hay que entenderse para la contratación de cualquier anuncio.

También se hace cargo el señor Herrera de hojas sueltas, tarjetas matrimoniales, esquelas mortuorias, facturas y toda clase de trabajos de imprenta.

Nueva ermita

Nos informan que en Pueblo Nuevo, Puntarenas, se va a construir una ermita. Al efecto, el señor James Dugan ha cedido el terreno necesario para hacer dicha construcción.

El Teatro de Puntarenas

El Teatro de Puntarenas, conocido con el nombre de "Teatro Sun Yat Sen", ha pasado en arriendo al señor Antonio Rodríguez, quien inauguró la nueva temporada teatral desde ayer domingo.

BIBLIERIA FALCO
Avenida 7ª, Este, Núm. 344
CASA FALCO
Apartado 633 — Teléfono N° 71
LOS GRANDES POETAS
Poetas de Shakespeare, Víctor Hugo, Horacio, Dante, Homero, Shelley, Milton, Tennyson, Goethe, Lord Byron, Carducci, Novales, Pascoe, Leopardi, Baimont, Wordsworth, Coleridge, Keats, etc.

LA ESPAÑA
ALMACEN DE ABARROTES
Fábrica de Velas, Jabón y Fideos
100 varas al Oeste del Palacio de Justicia
Martinez & Co.
APARTADO N° 211 TELEFONO N° 654

A LOS EXPORTADORES DE CAFE
AVISO IMPORTANTE
Se avisa que los fletes sobre café para puertos terminales de Europa serán los mismos del año próximo pasado, pero a partir del primero de octubre de este año, esos fletes tendrán el derecho de devolución (Diferred Rebate) al final de la cosecha de 10 por ciento (Diez por Ciento) sobre los fletes pagados, siempre que los exportadores limiten sus embarques a los vapores de las compañías que suscriben y a los de las líneas de la Conferencia.
UNITED FRUIT COMPANY
ELDERS & FYFFES LTD.

DONDE ROBERT TODA LA ROPA
Novelas de varios estilos, solicítelas en la Dirección de La Prensa, casa Falco

Informaciones

Sorteo de la Cooperativa

En el sorteo número 192 de la Sociedad Cooperativa Constructora verificado el sábado pasado, resultó favorecida la acción número 335 perteneciente a don Alejandro Castro.

Una comida

Las Directivas de la Sociedad Cooperativa Constructora y del Banco de Cooperación Nacional, obsequiarán el domingo, diez del corriente, con una comida a don Eduardo Castro Saborío como manifestación de simpatía y admiración por su importante labor realizada en esas asociaciones.

El trust del pan

En Puntarenas hay cierto malestar por el trust del pan. Y debido a ese trust se hace sentir su carestía. Mediante a ese proceder se le ha otorgado sólo a una casa el privilegio de elaborar pan. Hasta se habla de un contrato suscrito entre esa casa y las demás panaderías, quienes reciben una prima por no fabricar pan.

Nuevos accionistas

En vista de los magníficos resultados del Banco de Cooperación Nacional, que ha pagado ya el segundo dividendo, muchas personas han obtenido acciones al contado y otras muchas han solicitado inscribirse como accionistas para ir las pagando por abonos. Esto demuestra la importancia de esa institución y el provecho que está dando a los accionistas.

Sucesos varios

Un individuo de apellido Vargas fue comisionado para cobrar la suma de veinte colones, pero una vez recibido el dinero optó por dejarlo y tomar las de Villadiego.

Se le busca para obligarle a rendir cuentas.

Bárbara Torres agredió

con una cuchilla a otro jugador de apellido González infliriéndole una lesión en el brazo.

El motivo de la rifa se debió a cuestión de celos. La Torres alega que la otra la robada el cariño de su amante.

El señor Víctor Heróndez

fué víctima de un caco, quien le hurtó un reloj y un sombrero de paja nuevo.

Lo robado lo estima en veinte colones.

La Prensa

DIARIO DE LA TARDE
FUNDADO EL AÑO 1919
ROMULO TOVAR
Administrador: RICARDO FALCO M.
Precio de suscripción: ₡ 2.00 al mes
ADMINISTRACIÓN:
Avenida 7ª Este N° 344
Teléfono N° 71 11 Apartado 638
San José Costa Rica